
一闻百见

“能上春晚的演员都是德艺双馨。”
近些年来，上春晚对于明星们的诱惑力越来越小，很多大腕为了不上春晚想出了

各种理由，宋丹丹就说“除非他们拘留我、给我判刑，不然我真的不想去”。春晚总导演
哈文面对媒体采访，在谈到某些明星不愿意上春晚时，她这么说，弦外之音让人回味。

“中国民营企业平均寿命仅有2.9年。”
中国企业权益保护高峰论坛日前在广州召开。会上，中国政法大学民商经济法学

院教授李建伟如是宣称。他说，中国的民营企业起步时间短，拉低了中国民营企业的寿
命，但导致民营企业“短命”的原因在于其面临多种法律风险。

“我至今也没有明白，反复讨论形成的送审稿，其中一些关键性标准，最后
为什么会被推翻？”

乳品新国标公布后，遭到媒体和公众炮轰：“中国乳品标准创全球最差标准，标准
制订被大企业所绑架。”送审稿中菌落总数、蛋白质含量这两项关键性标准在国标出台
前被“莫名”推翻。先后三次参加相关乳品标准制订讨论会的西部乳业协会执行副会长
魏荣禄近日这样说道。有专家呼吁卫生部公开会议纪要，让公众了解订标过程。

“我们想把这条街管理好，其实是想学雷锋。 ”
崔大姐在合肥白马服装城三期与九龙珠儿童商城中间一条消防通道违规摆摊7年

多。近日，3名男子突然强行丈量每个摊位，声称要按照每平方米250元的价格收“摊位
费”，崔大姐不愿交费，遭到掌掴。一名收费的曹姓男子解释，他们主要是考虑到商贩们
摆摊严重影响环境和治安，收来的摊位费都将用于清理路面卫生以及维持道路秩序。

“哥们，我不想去上课，你把我手机带过去吧，
记得开蓝牙哦，亲！”这一“逃课新招”，应对的是老
师蓝牙点名。吉林大学老师研发出一套新鲜点名系
统：学生先用学号命名手机蓝牙，老师用笔记本外
置蓝牙增强器搜索， 通过学生信息数据库比对，未
搜到学号者就算旷课。对于“手机到人没到”，老师
很自信，因有个人隐私，学生一般不外借手机。
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11月27日，网友“闲转悠”发帖称山西省
为低收入农户出台的“爱心煤”政策在落实
过程中变了味儿，不仅分量不足，煤里还掺
杂着大量石头，每家每户还得交运费才能领
到煤。

处于社会急剧转型期的中国， 无论发
生什么事， 都不会使人过于吃惊。 只是这
“爱心煤”掺假如此之严重，仍是令人有些
错愕。据媒体披露，这“爱心煤”有四大特
点：一是煤质差石头多，二是煤湿水分多，
三是缺斤短两严重，四是变相收取运费。当
地村民有绝妙的解释：“每户要交10元钱的
运费，还听说这10元钱除了运费以外，还包

括要给乡里的干部发工资，因为人家还要
看煤场，很辛苦。”

低收入农户属于社会的最底层，由于
这样或那样的原因，他们一直在贫困线上
挣扎。但他们都是共和国的公民，没有理
由继续被漠视。实施“爱心煤”政策，正是
党和政府对他们的关怀。然而，就这么一
点政策温暖，也被黑心的奸商与贪婪的小
官僚，肆意挥霍得所剩无几。

他们为何如此贫穷？他们为何如此被
轻视？答案也许有很多。既得利益者对社
会资源的强势掠夺与占有，对弱势团体生
存空间的无限挤压， 应该是主因之一。看

看上述案例吧， 每户不到1000公斤的煤，里
边几乎一半是石头，根本就不能烧。说是免
运费，每家还是要收10块钱的运费。当然，其
中“包括要给乡里的干部发工资”。

可悲的是，这并非个别现象。据悉，中央
人民广播电台、太原晚报等媒体对“爱心煤”
所存在的问题均有陆续报道，问题不仅存在
于临汾，运城、吕梁、忻州、大同等地都不同
程度存在缺斤少两、以次充好、捆绑运费等
现象。这说明什么？雁过拔毛，在这些人身上
已蜕变成为一种本能、一种习惯。肆无忌惮
的后面，是道德血液的缺失，是权力的飞扬
跋扈，是资本的无耻张狂。

“爱心煤”为何演变成了“黑心煤”？为什么
好的政策到下面就被“异化”？个中缘由值得人
们深思。在巨大的利益面前，不少地方官员与
不法商人的良知，几乎是靠不住的。因为，监管
不到位一直是我们的软肋。政府在“埋单”，受
益的不是普通群众。叫人情何以堪？

类似事情其实还有不少。 比如药品价格、
食品价格、房屋价格等，这些都不单是价格问
题，也不仅仅是市场行为问题。当市场调节失
去应有的作用， 政府的宏观调控非常必要。当
然，铲除其中的不平等及强权因素，也许尤为
重要。“爱心煤”掺假，低收入农户伤不起。

■吴晓华

“爱心煤”掺假，是可忍孰不可忍都市快评

非常语录

大学老师蓝牙点名
被赞“有创意”

苏州网友：还不如直接来个指纹系统。
网友“懒鱼”：手机不带蓝牙功能怎么办？穷学生买不起手机怎么办？
德州网友：点名只是一种手段，只要老师讲得好，不点名学生都不会旷课。
网友“Eleee”：聪明的学生会有两台手机。
网友“黎明前的冰霜”：逃课对于理工院校来说，原来
是个技术活啊。
昌吉网友：牛，期待瞳孔扫描点名、脸部扫描点名、dna
检测点名。


